
曾经，刘若英在《红娘的异想世界之在西厢》的开场台词就

说过“我大概是嫁不出去了”，她说，那是她当时的真实想法。而

今，步入婚姻殿堂并成为准妈妈的她也非常享受这样的状态。她

觉得自己现在更有资格说，不管单身还是结婚，都很好。“就像

萧伯纳说的，反正你都会后悔。我的理论就是都别后悔。因为你

如果抱着你都后悔的心情，那你永远都是抱着负面的情绪。”于

是，不管是从前还是现在，我们看到的刘若英都是最好的。

Mind

星情

时隔八年，谁都没有想到，可以让刘若英选择复出电视圈的角色
竟然是和她本人相差甚远的“中年单亲妈妈”。虽然在剧中经历了被
抛弃、再婚、被婆婆嫌弃、被儿子不理解，得绝症，去世，但刘若英却坦
言，拍摄《半路父子》却是最愉快的一次。“很多东西都是一种冲动，所
以这一次，我决定换一种方式出现在人们面前。”她说。
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每一个角色都代表了一种性格

Q:大家都觉得“中年单亲妈妈”和刘若英不太相符，你为什么觉得你可以胜任

“江欣”这个角色？

A:从刚开始和斯琴高娃老师演的《日落紫禁城》到《人间四月天》《粉红女

郎》再到《新结婚时代》，其实我每次拍电视剧的角色都差别很大。这次虽然角色定位

是“中年单亲妈妈”，但我想演戏是要靠自己有很多想象的，不是每件事情都要自己经

历过，虽然“江欣”所碰到的事情我在现实生活中可能一件都没有碰到过，但这个人复

杂的情感经历是我希望去尝试和挑战的。尤其到后期的时候，“江欣”得了肺癌。我关

注的问题就是：肺癌到底是应该喘气说话还是咳嗽说话？这些细节对于一个女演员

来说是很珍贵的经历，试问一下，当一个珍贵的机会放在你面前，你一定会信心百倍地

去做好它吧。

Q:据说你接下这个角色之后，每天都要给导演和编剧写邮件或短信和他探讨

你对剧本的看法，到底做了什么让张国立觉得你“很难搞”？

A:相比拍《新结婚时代》时我前后写了七十几封信给王海鸰老师，这一次我已经

好搞多了。（笑）因为我有问题就要问清楚嘛，我会想知道剧本为什么这么写。比如有

一次我问编剧，“江欣”这个人是南方人还是北方人？具体哪个省的？他很惊讶我会纠

结于这些细节，但我觉得这很重要，因为有的台词我觉得像南方人说的话，但突然又有

“啥意思”这样的台词出来，像东北口音。我就给他们写信说可能在台词上要统一。所

以，我的要求从不落在住什么酒店或一些生活细节上，所有的要求都是为了这个戏，如

果大家的共识是为了戏好，他们不会觉得我麻烦。我也遇到有的导演，每次我问为什么

的时候，他会说：想那么多干嘛，拍戏就是赚钱嘛。我听到这种话眼泪会掉下来，我不

祈求别人都认可我，我也不介意别人认为我在工作上难搞，只要作品出来更完整更贴

近生活，这些都无所谓。我不想做一个所谓很NICE的人，但是东西出来甚至过不了我

自己那关。有时候，坚持很辛苦，但不坚持却很痛苦，所以我选择前者。

Q:作为演员，你不算高产，但每个角色都完全不同，哪个角色更像生活中的

你？

A:都像又都不像。你自己想想，就会觉得你好像也是很多不同面拼凑起来的。比

如某天听你自己一整天的说话录音，你会发现一天跟小狗小猫、老公老婆……讲的话

都不一样。人家说人的性格至少有24种，我的乐观可能放在《粉红女郎》，多愁善感可

能放在《似水年华》，对于婚姻或者家庭的尊重放在《人间四月天》，不同的东西在演

那个戏的时候我会让它尽可能放大。而《半路父子》跟我现在比较接近，当你身为母亲

和妻子，你不再是一个人生活的，很多事情你是从责任出发的。

人最悲哀的事情就是不允许有悲伤

Q:八年没有演戏，在这期间新人辈出，会不会担心自己的位置受到挑战？

A:我每次看到斯琴高娃老师，都觉得不是只有站起来，简直要下跪膜拜才能表达

我对她的尊敬。演员是个很有趣的行业，确实需要很多新血。以前滚石门口会有一个

标语：会滚动的石头永远需要鲜血。但是，那些新鲜有活力的年轻人，至少要七八年以

后才开始对人生有不同的感觉、对角色有不同的感悟，才真正会演戏。我觉得比较遗

憾和焦虑的是，在华语的市场里，比较难再给到35岁以上的女人这样的表演机会，因

为观众可能会更希望看见年轻漂亮曼妙身材的女演员。所以，怎样让自己努力地生存

下来，然后一直有新的东西跟大家分享，其实才是最辛苦的事情。

Q:就是说还是会有焦虑。

A:当然会，只是我尽量把它当成是一个过程。每个对生活和未来不放弃的人，都

会有焦虑感。打个比方，每次接受采访前，我都会焦虑和紧张。其实访问对我而言，只

要你带着善意来的时候，我什么都愿意分享，我可以把你当朋友。但是我看到有些记者

一坐下来就很紧张，因为不知道对方最后会丢一个怎样突然的问题。有时候在访问中

我们花了三十分钟交心，最后版面上这些交心的内容完全没有，只有“她恋爱了”“她

怀孕了”“她发福了”，那我就会觉得，我说了那么多是干嘛啊？几次之后，就会自然而

然的焦虑或害怕。所以，大家都有烦恼，就看怎么用积极的心态面对。

当我有低落，一定不被允许，因为

大部分人觉得你是很圆满的。但

是，我的孤独，我的不满足，或者

是我的低潮，其实跟是否圆满无

关，因为那就是一部分的我。

Q:你会怎样把自己的心态调整到最舒服的状态？

A:我最近写了一段话：我觉得人最悲哀的事情，就是不允许有悲伤。当我有低

落，一定不被允许，因为大部分人觉得你是很圆满的，你被祝福，你应该要快乐。如果

你在那边说你心情不好，那就是你的问题，你不知足。可是我从来不认为，比如说我的

孤独，我的不满足，或者是我的低潮，其实跟人生是否圆满是无关的，那只是一部分

的我。我很欣慰在我感受到低落或悲伤时，会尽一切力量让自己能够做选择的时候洒

脱一点。我一直坚信，每个年纪都有它精彩的地方，三十岁左右的女人开始知道自己的

能力，自己要做什么，也有比较独立的经济基础。到了四十岁可能体力和精力都大不如

前，但和朋友分享自己的经历或者在重温一些你曾经看不懂的电影或书，你会突然有

一种恍然大悟的感觉。然后你就会想到，嗯，50岁的时候应该还会有新的精彩，到了60

呢，大概又会有豁然开朗的感觉。但我也不是一直那么乐观的，比如我一直觉得40到

50岁那个阶段是最恐怖的，有那种一切好像都有希望但都来不及的感觉。要我们穿妇

人的衣服，我们会觉得不至于吧，可是要我们穿年轻的……就像现在绑我的马尾，我

觉得不能再像以前那样绑高了，因为高就会觉得我在装可爱——其实就两公分的差

别，可是我就是过不去自己心里那道坎儿。


